

ENTREVISTA La exitosa escritora María Dueñas y su última novela 'Las hijas del capitán' protagonizaron el viernes en Toledo un masivo encuentro de clubes de lectura de la provincia, donde desgranó detalles sobre sus personajes, sus obras y sus gustos literarios

MARÍA
DUEÑAS

ESCRITORA

«Mis libros están escritos desde la mirada de la mujer que soy. No lo fuerzo ni lo escondo»

I. G. VILLOTA / TOLEDO

Hay 600 personas de clubes de lectura de pueblos pequeños en este acto, sobre todo mujeres. ¿Qué le provoca?

Me alegro mucho de esta cantidad de lectores, por mí, pero sobre todo porque esto significa que la literatura sigue moviendo almas, sigue moviendo a la gente. Estamos en unos tiempos en los que todo va tan deprisa, las series, las tabletas, los móviles, las redes sociales, que parece que nos falta tiempo para la lectura pausada, para hablar de libros y para debatir sobre ellos... Entonces me parece maravilloso ver estas reuniones de clubes de lectura y su participación activa y el empeño de sus participantes y promotores.

Su cuarta novela, 'Las hijas del capitán', ha sido el libro de ficción más leído en 2018 en España. ¿Ago-ta tanto éxito?

No, no, no. Es una alegría y una revalidación de que tu trabajo ha valido la pena. Yo tengo la suerte de que mis libros funcionan muy bien, pero también es verdad que se publican cada tres años, entonces entre un libro y otro hay muchos espacios de tiempo en los que estoy desaparecida, no se me ve, porque estoy sumergida en la soledad más absoluta documentándome y escribiendo. Entonces cuando los libros salen a la luz y yo saco la cabeza llega una sensación muy positiva.

En este libro recuperas el protagonismo para las mujeres con tres hermanas malagueñas que emigran a Nueva York en los años 30. En plena ola feminista, ¿ha cambiado algo tu concepción de los personajes femeninos?

Estoy en absoluta sintonía con mis personajes desde el principio. Ahora se van a cumplir diez años de 'El tiempo entre costuras' y desde Sira como protagonista hasta estas tres hijas del capitán siguen la misma tónica de personas. Son personajes diferentes, que tienen su naturaleza, pero en el fondo no son tan distintas. Son mujeres que por circunstancias de la vida, en un momento concreto, su vida les da un vuelco. A partir de ahí tienen que sacar las uñas para sobrevivir de la mejor manera posible.

¿Necesitamos que algo nos remueva para cambiar?

Depende de la persona. Hay gente que es muy proactiva por naturaleza, pero también hay personas más timoratas, con menos arranque, y

«Me niego a esa etiqueta facilona que dice que todo lo que vende, necesariamente, carece de calidad literaria»

«Estoy en absoluta sintonía con mis personajes desde el principio»

«Todos tenemos dentro más fuerza de la que anticipamos»

ese tipo de personas necesitan que la vida les dé un revolcón para sacar toda la fuerza que llevan dentro. Todos tenemos dentro más fuerza de la que anticipamos.

Estarás harta de que te digan que escribes superventas, que es literatura escrita por mujeres para mujeres...

(Se ríe). Cuando vendes muchos ejemplares de un libro esa obra se convierte en un bestseller. A lo que me niego es a esa etiqueta y clasificación facilona que dice que todo lo que vende, necesariamente, carece de calidad literaria. Es perverso. Es como si dijésemos que todo lo que no vende es de calidad. Hay libros que venden mucho y son buenos y todo lo contrario. Esa simplificación reduccionista está fuera de lugar. Hay personas que funcionan con esos patrones pobres, pero yo no creo en ellos.

Sobre lo de literatura escrita por mujeres y para mujeres, yo soy mujer y no tengo por qué ocultarme. Mis libros están escritos desde mi

perspectiva de mujer y desde la mirada de la mujer que soy. No lo fuerzo ni lo escondo. Es verdad que la mayoría de mis lectoras son mujeres porque las mujeres leemos más todo. Somos más activas. Pero mis obras no están escritas en exclusiva para mujeres, las leen muchos hombres también y les gustan.

¿Eliges primero la localización o la historia? Tus localizaciones y la documentación sobre ellas es muy potente.

Depende. Hay novelas en las que ha sido antes el contexto que la trama. En 'El tiempo entre costuras' tenía claro que quería escribir sobre el Protectorado de España en Marruecos. Pero en mi última novela decidí que quería escribir sobre mujeres emigrantes, sobre la historia de mujeres que emigran sin decidirlo, que lo dejan todo, y luego elegí Nueva York, que no fue la primera opción. Ha habido muchos lugares donde ha habido presencia de emigrantes españoles.

No es un tema del que se hable habitualmente.

Está muy poco explorado. Nos quedamos con Latinoamérica, porque numéricamente fueron más emigrantes, y también conocemos, por ser más reciente, la emigración a Europa, a Alemania o Suiza, pero de la emigración a Estados Unidos sabemos menos porque no fueron tantos. Se dispersaron porque el país es grande, las actividades eran distintas y dejamos de saber. Ha sido una alegría adentrarme en este mundo.

¿Qué suele leer María Dueñas?

Leo de todo, varias cosas a la vez. Ahora mismo estoy leyendo en inglés el último de Julian Barnes, 'The one story', y de no ficción estoy leyendo 'España' de Manuel Vilas. Tengo otros abiertos porque a no ser que algo me atrape, que sea un thriller, normalmente compagino varias lecturas a la vez. Leo novedades, obras del pasado, en español, en inglés, novela latinoamericana...



FOTO: Y. REDONDO

Los pactos decidirán 94 alcaldías de la región y en 21 de ellas Cs es clave

► Muchas reuniones pero sigue la incógnita antes de que el sábado haya nuevos ayuntamientos

EP
TOLEDO

A cuatro días de conformar gobiernos en 919 ayuntamientos de la región, 822 se deciden por mayorías absolutas, pero 94 están pendientes de cerrar pactos, y en 21 de ellos Cs tendrá la última palabra. En 3 pueblos de Cuenca donde había empate, ya se ha resuelto la alcaldía por sorteo.

La formación naranja es llave en Albacete, Bogarra, Casas Ibáñez, Liétor, Aldea del Rey, Ciudad Real, Villamanrique, Villanueva de la Fuente, Villarta de San Juan, Villanueva de los Infantes, Guadalajara, El Casar, Ocaña, Carranque, Corral de Almaguer, Dos Barrios, San Pablo de los Montes, Olías del Rey, Lucillos, Madridejos y Fuensalida.

En Albacete 20 municipios están pendientes de pactos, toda vez que hay 68 mayorías absolutas. El PSOE gobernará en 48 localidades con mayoría suficiente, y el PP en otras 18. IU también gobernará en esta condición en Peñascosa, y la Agrupación Independiente de Casas de Lázaro hará lo propio en la localidad del mismo nombre.

Ya con necesidad de pactos y como más votados, parece claro que PSOE mandará en Chinchilla de Montearagón con Podemos; en Hellín con la agrupación liderada por la ex de Cs María Jesús López; en Madrigueras con IU; en Tobarra con la Plataforma Ciudadana; en Villalgordo con Podemos; en Villamalea con Unidas Podemos; y en Viveros con independientes. En El Ballester, el PSOE podrá gobernar con el apoyo de Izquierda Unida pese a ser la segunda fuerza más votada.

El PP, por su lado, podría conservar sin mayoría Almansa, gobernar también en solitario en Villarrobledo y hacer lo propio en Caudete, en este caso sumando con Vox.

Cs, por su parte, puede gobernar en minoría en Robledo sumando al PP de cara a hacerse con el bastón de mando. La formación naranja, además, es clave en 4 localidades, y de su pronunciamiento dependerá que la balanza se decante hacia PP o PSOE.

Este caso se da en la capital albaceteña, donde PSOE y PP tienen nueve ediles cada uno y los 5 de Cs pueden otorgar la mayoría. También serán clave en Bogarra, en Casas Ibáñez y en Liétor, donde PSOE obtuvo 4 actas por 3 del PP, por lo que los dos concejales de Cs tienen la última palabra.

En otras cuatro localidades, la llave de Gobierno está en manos de agrupaciones independientes. Ocurre en



El futuro Ayuntamiento de Ciudad Real es una de las incógnitas

Montealegre, en Ossa de Montiel, en Pozohondo y en Tobarra, donde habrá hasta 5 partidos con representación. En esta localidad, el PSOE se quedó a un escaño de la mayoría absoluta, mientras que la suma de PP, Cs y Vox se queda a dos de sumar mayoría. En esta tesitura, la Plataforma Ciudadana de Tobarra, con 2 concejales, decidirá la gobernabilidad.

Ciudad Real

En la provincia de Ciudad Real, PSOE gobernará en mayoría en 49 municipios, mientras que el PP logró 31 mayorías absolutas.

Hay otros cuatro pueblos que tendrán mayoría absoluta. Unidas Podemos gobernará en Navas del Estena y Cabezarrubias del Puerto; una agrupación independiente lo hará en Villar del Pozo y Ciudadanos mandará en Guadalmez. Además, Cs ha sido la fuerza más votada en Villanueva de San Carlos, y podría sumar con el PP mayoría para formar gobierno.

En Horcajo, la Agrupación de Horcajo es la fuerza más votada con 3 ediles y tendrá que apoyarse en PP o PSOE. En Fuencaliente, UCIN tendrá que buscar apoyos.

En otras 3 localidades, independientes son llave. En Carrión de Calatrava un edil independiente deshará el empate entre PP y PSOE; Alternativa Española tiene 2 actas que serán clave para dar mandato a PP o PSOE en Las Labores; e Independientes por Puerto Lápice tendrán que apoyar al PP (3 ediles) o a PSOE (2).

El PSOE tiene casi asegurada la gobernabilidad de otros seis municipios sumando con fuerzas de izquierdas, como es el caso de Argamasilla de Alba, Hinojosa, Miguelterra, Puertollano, y La Solana, donde le llega con la suma de Unidas Podemos; y en Viso de San Juan, donde le valdría el apoyo del con-

cejal obtenido por Unidad Castellana.

Cs es clave en 6 localidades: Aldea del Rey, Ciudad Real, Villamanrique, Villanueva de la Fuente, Villarta de San Juan y Villanueva de los Infantes.

8 pactos pendientes en Cuenca

En la provincia de Cuenca, un total de 226 pueblos tendrán alcalde con mayoría absoluta. En concreto, 112 serán socialistas y otros 109 regidores «populares». Vox ostenta en esta provincia su única mayoría absoluta en la región en Hontecillas; mientras que Cs gobernará en solitario en Albendea.

Hasta tres localidades tendrán alcalde independiente sin necesidad de pactos. En Las Majadas, Juventudes Majaeras consiguió mayoría absoluta con 4 escaños, y el alcalde será Cristian Sánchez Moreno; en Arandilla del Arroyo gobernará una agrupación de electores con Rubén Fernández del Castillo a la cabeza; y en Almendros gobernará el Partido Independiente Democrático de Almendros (PIDA), con María Elena Fernández como alcaldesa.

Pero otras 8 localidades están pendiente de pacto. En Arcos de la Sierra y Chumillas las urnas arrojaron empate a un edil entre Ciudadanos, PP y PSOE. El PSOE puede sumar con Unidas Podemos en Mira y Motilla del Palancar; mientras que Unidas Podemos puede apoyarse en PSOE para mandar en Mota del Cuervo.

Además, PP y Vox sumarían en Valverde del Júcar; y en otros dos ayuntamientos una agrupación indepen-

Toledo

Esta provincia, por la importancia de los pueblos, es la más abierta en el resultados de los pactos

diente tendrá la llave. Es el caso de Beta, donde APR tiene un edil clave para resolver el empate entre PP y PSOE; y sobre todo la capital con cuense, donde la fuerza más votada fue el PSOE, que logró 11 escaños, pero necesitará el apoyo de Cuenca Nos Une y sus seis concejales para hacerse con la Alcaldía.

Además, aquí se han dirimido 3 alcaldías por sorteo tras empate. El PP gobernará en Moya y Castejón, y el PSOE en Castillejo de la Sierra. Cs no decidirá ningún gobierno en esta provincia.

Incógnitas en Guadalajara

De 288 municipios de Guadalajara, 280 se resuelven por mayoría, 157 de ellas para PSOE y 107 para PP. Unidas Podemos gobernará en Zarzuela de Jadraque, Villares de Jadraque y La Toba; Cs en Valdeavellano y Alhóndiga; y 11 partidos independientes en otras tantas casas consistoriales -Albendiego, Almogiera, Angón, Cobeta, Fontanar, Fuentelviejo, Galápagos, Masegoso, Taravilla y Valdegrudas-.

De las 8 incógnitas, Podemos puede gobernar sumando a PSOE en Chiloche, Loranca y Pioz; y partidos independientes pueden hacer lo mismo en Espinosa de Henares y Fuentelahiguera.

Tanto en El Casar como en Guadalajara capital, el papel de Ciudadanos será clave; mientras que en Alovera está todo abierto, toda vez que el resultado otorgó 5 ediles a Alternativa Alovera, 4 a PSOE, 3 a PP, 2 a Cs, 2 a Unidas Podemos y 1 a Vox.

Toledo, la más abierta

En Toledo, más allá de 89 mayorías absolutas del PSOE, 70 del PP, la de UCIN en Calzada de Oropesa, la de Cs en Cerdillo, la de una agrupación independiente en Lillo, la de La Pueblanueva para IU o la que de Unidas Podemos en Ventas de San Julián, hay pendientes 40 pactos.

El PSOE gobernará sumando a Unidas en 12 pueblos, PP y Vox suman en Cervera, Yepes, Consuegra, Huerta de Valdecarábanos y Magán; UCIN tiene llave en Cobeja y Recas; Cs y PSOE volverán a repartirse la alcaldía de Arcicóllar pese a no ser los más votados; y Podemos suma con PSOE en Puebla de Almoradiel y Santa Cruz de la Zarza.

Los independientes son fuerza más votada en Domingo Pérez, Las Ventas de Retamosa y Burguillos; y tienen la llave en San Martín de Montalbán, San Román de los Montes y Seseña, donde ya han dicho que facilitarán un Gobierno del PSOE.

Cs gobernaría con apoyos en Borox y Yuncillos, y además tendrá que decidir si dar el bastón de mando al PP o al PSOE en nueve plazas importantes: Ocaña, Carranque, Corral de Almaguer, Dos Barrios, San Pablo de los Montes, Olías del Rey, Lucillos, Madridejos y Fuensalida.

En Chozas de Canales está todo abierto. El PP tiene 4 ediles, el partido independiente Queremos otros 3, los mismos que el PSOE, y Cs cuenta con un acta. Está por ver cómo se conforman pactos.

CONSTITUCIÓN DE LOS AYUNTAMIENTOS | PACTOS POSTELECTORALES



Santiago Vera, candidato del PSOE en Fuensalida. / V.BALLESTEROS



Carmen Cano, alcaldesa en funciones de Camuñas. / V.BALLESTEROS



José Antonio Contreras se garantiza la reelección. / DAVID PÉREZ

PSOE y Ciudadanos acuerdan el gobierno de nueve municipios

El PSOE gobernará en cinco de los municipios 'negociados' en los que fue la fuerza más votada: Ocaña, Fuensalida, Madridejos, San Pablo de los Montes y Camuñas. Además, el acuerdo le permitirá arrebatarse al PP la Alcaldía de Corral de Almaguer. Dosbarrios, Borox y Yuncillos tendrán tres alcaldesas de Ciudadanos

J.S./ REDACCIÓN / TOLEDO

El acuerdo global entre Cs y PSOE para gobernar en Albacete, Ciudad Real y Guadalajara, asfixia también al Partido Popular a nivel provincial ya que incluye nueve municipios toledanos donde ambos partidos suman mayoría absoluta. Seis tendrán alcaldes socialistas y tres de Ciudadanos. Los municipios en donde el candidato socialista ostentará el bastón de mando son: Camuñas, Corral de Almaguer, Fuensalida, Madridejos, Ocaña y San Pablo de los Montes. Además, Ciudadanos gobernará con el apoyo del PSOE en las alcaldías de Borox, Dosbarrios y Yuncillos.

Ocaña

El PSOE se ha alzado como ganador con 8 concejales mientras que Ciudadanos cuenta con dos. Diez ediles, la mayoría absoluta está en 9, frente a los siete que suman PP y VOX. Recientemente, la alcaldesa en funciones, Remedios Gordo (PP), indicaba a *La Tribuna* que había abierto conversaciones con Cs y VOX para alcanzar acuerdos que al parecer no han fructificado.

De este modo, el próximo alcalde de Ocaña será el socialista Eduardo Jiménez, que viene de

trabajar en la oposición municipal por lo que conoce perfectamente este Consistorio.

Corral de Almaguer

Los dos concejales de Ciudadanos tenían la llave. Tras el acuerdo, el PP con 6 ediles, entre los que ya no figuraba la todavía alcaldesa Juliana Fernández de la Cueva, perderá la Alcaldía. Será el PSOE, que obtuvo cinco concejales encabezados por la independiente Dolores González Arévalo, quien se haga con la Alcaldía.

San Pablo de los Montes

El PSOE fue la lista más votada y obtuvo cuatro concejales, los mismos que el PP. El equilibrio se ha roto con el concejal obtenido por Ciudadanos de modo que Sebastián Blesa Manzanero (Cs) elegirá a María Eva García Azaña (PSOE) frente Belén Jiménez Comendador (PP).

Madridejos

Garantiza Ciudadanos al PSOE la continuidad en el gobierno de Madridejos de José Antonio Contreras. En esta importante plaza de la comarca de La Mancha, el PSOE mantuvo su condición de lista más votada pero perdió la mayoría absoluta. Ahora, el edil que Ciudadanos ha obtuvo el pa-

sado 26 de mayo votará mañana a favor de la investidura del candidato del PSOE para que afronte su tercera legislatura.

Fuensalida

Asimismo, el pacto de PSOE-Ciudadanos incluye Fuensalida. La localidad, lejos de poder contar con un 'pacto a la andaluza' estará presidido por un alcalde socialista, Santi Vera. El PSOE fue la lista más votada, con ocho concejales. Los siete concejales del PP y el edil de VOX no son suficientes para hacerse con el gobierno gracias al voto del concejal de Ciudadanos.

Camuñas

Por último, está la localidad de Camuñas, donde la actual alcaldesa, la socialista María del Carmen Cano volverá a ser reelegida mañana con el apoyo de los dos concejales de Ciudadanos. El PP obtuvo tres sillones en el Pleno de esta localidad.

Dosbarrios

En Dosbarrios los 'populares' han perdido la mayoría absoluta fruto de la entrada de la formación naranja con mucho ímpetu, puesto que solo ha tenido un voto menos que la lista del PP -la más votada- y ha logrado cuatro concejales,

igual que los 'populares'. En este municipio el pacto pasará por un gobierno de Ciudadanos, con Verónica Fernández Palomino a la cabeza. A los cuatro ediles de Ciudadanos se sumarán los tres del PSOE.

Yuncillos

Otro municipio, en este caso de La Sagra, que tendrá alcaldesa de Ciudadanos será Yuncillos. Diecinueve votos más que la anterior legislatura le permitieron a Cs -que encabeza Miriam Dorado Muñoz- ser la fuerza más votada en este municipio sagreño y obtener tres concejales frente a los dos que obtuvieron PP y PSOE, respectivamente. El apoyo socialista garantiza a la formación naranja la Alcaldía.

Borox

También en Borox, Ciudadanos tiene la Alcaldía al alcance. La formación naranja irrumpió y con mucha fuerza en esta localidad sagreña ya que la candidatura que se presentaba por vez primera ganó las elecciones y logró 4 concejales. El bipartidismo de PP-PSOE se rompió al 'robar' Ciudadanos dos concejales a cada formación. El PP que fue la segunda fuerza más votada y cuatro concejales está abocado a la oposición ya que los tres ediles del PSOE apoyarán a Soledad Delgado.

No obstante, habrá que esperar al sábado para saber si todos los concejales implicados mantienen la disciplina de voto y respetan lo acordado por las direcciones regionales del Partido Socialista y de Ciudadanos.

PROVINCIA DE TOLEDO | REPARTO DE ALCALDÍAS

Más del 60% de los alcaldes

Finalmente, el PSOE tendrá un alcalde o alcaldesa en 107 municipios. El PP se queda con 80 localidades.

MUNICIPIOS	Alcalde			MUNICIPIOS	Alcalde		
	Alcalde	Partido Político	Repite		Alcalde	Partido Político	Repite
AJOFRIN	María Isabel Alguacil	PSOE	Sí	COBEJA	Diego Díaz Batres	PSOE	Sí
ALAMEDA DE LA SAGRA	Rafael Martín Arcicóllar	PSOE	Sí	COBISA	Félix Ortega Fernández	PSOE	Sí
ALBARREAL DE TAJO	Pedro Lobato Ferrero	PSOE	Sí	CONSUEGRA	José Manuel Quijorna	PP	Sí
ALCABÓN	José Agustín Congosto del Cerro	PP	No	CORRAL DE ALMACUER	Dolores González Arévalo (Independ.)	PSOE	No
ALCAUDETE DE LA JARA	Cristina Cebas Gregorio	PSOE	Sí	CUERVA	Miguel Ángel Rodríguez Pedreño	PSOE	No
ALCAÑIZO	María Chiquero Alegría (Independiente)	PP	No	DOMINGO PÉREZ	Marcelino Esteban Verjaga	PP	No
ALCOLEA DE TAJO	Ignacio Moreno López	PSOE	Sí	DOSBARRIOS	Verónica Fernández Palomino	PSOE	No
ALDEA EN CABO	Alejandro Castellano Barrero	PSOE	Sí	ERUSTES	Sonia Morales Jiménez	PSOE	Sí
ALDEANUEVA BARBARROYA	José Manuel Fernández Pino	PP	Sí	ESCALONA	Álvaro Gutiérrez Prieto	PSOE	Sí
ALDEANUEVA SAN BARTOLOMÉ	Ángel de Bodas López	PSOE	Sí	ESCALONILLA	Sonia María Gómez Fernández	PP	Sí
ALMENDRAL DE LA CAÑADA	Mónica Vázquez Fernández	PP	Sí	ESPINOSO DEL REY	María del Pilar Ahijado Sevilla	PSOE	No
ALMONACID DE TOLEDO	María Almudena González Hernández	PP	No	ESQUIVIAS	Almudena González Pascual	PP	No
ALMOROX	José Martínez Vera	PP	No	ESTRELLA (LA)	Alfonso Caja Yucal	PSOE	No
ARCICÓLLAR	Julio César Agudo Ferrero	Cs	No	FUENSALIDA	Santiago Vera Díaz Cardiel	PSOE	No
ARGÉS	Jesús Guerrero Lorente	PP	Sí	GÁLVEZ	Manuel Fernández Lázaro Carrasco	PP	Sí
AZUTÁN	Lorena Muñoz Díaz	PSOE	No	GARCIOTUM	Carlos David Palomares García	PSOE	Sí
AÑOVER DE TAJO	Alberto Rodríguez Parra	PSOE	Sí	GERINDOTE	Ana María Palomo González	PSOE	Sí
BARCIENCE	Víctor López Maquedano	PSOE	Sí	GUADAMUR	Sagrario Gutiérrez Fernández	PP	Sí
BARGAS	Isabel María Tornero Restoy	PSOE	No	GUARDIA (LA)	Francisco Javier Pasamontes Orgaz	PSOE	Sí
BELVIS DE LA JARA	Juan Carlos Martínez Rodríguez	PSOE	No	HERENCIAS (LAS)	Pedro Díaz Moreno	PP	Sí
BOROX	Soledad Delgado Martín	Cs	No	HERRERUELA DE OROPESA	Tomás Natanael Estrada Fernández	PP	Sí
BUENAVENTURA	Carlos Fernando de Castro Fernández	PP	Sí	HINOJOSA DE SAN VICENTE	Jorge Juan Muñoz Jiménez	PP	Sí
BURGUILLOS DE TOLEDO	José María Gómez-Caro García-Caro	PSOE	No	HONTANAR	Juan Manuel Muñoz Pérez	PP	Sí
BURUJÓN	Juan José Torres Moreno	PSOE	Sí	HORMIGOS	José Emilio Pérez Rioja	PP	Sí
CABAÑAS DE LA SAGRA	Tomás Díaz Yuste	PSOE	Sí	HUECAS	José Julio Sánchez Ramos	PSOE	Sí
CABAÑAS DE YEPES	Ángel de Vega Cazorra	PSOE	Sí	HUERTA VALDECARÁBANOS	Julio Leonardo Galiano Villafuertes	PP	No
CABEZAMESADA	José María Magro Comendador	PP	No	IGLESUELA (LA)	Víctor Eduardo Elvira Rodríguez	PSOE	Sí
CALERA Y CHOZAS	Gabriel López-Colina Gómez	PP	Sí	ILLAN DE VACAS	Javier Bollaín Renilla	PP	Sí
CALERUELA	María Teresa González Rodríguez	PSOE	Sí	ILLESCAS	José Manuel Tofiño Pérez	PSOE	Sí
CALZADA DE OROPESA	Valerio Pulido Martín	UCM	Sí	LAGARTERA	Sergio Alía Estrada	PP	No
CAMARENA	María del Rosario García Saco	PSOE	Sí	LAYOS	Rafael García-Patos Benito	PP	Sí
CAMARENILLA	José Manuel de Miguel Gómez	PSOE	Sí	LILLO	Julián Sánchez Casas	ASL	Sí
CAMPILLO DE LA JARA (EL)	María Elena Munilla Aceituno	PP	No	LOMINCHAR	Roque Antonio Fernández Ávila	PP	No
CAMUÑAS	María del Carmen Cano López	PSOE	Sí	LUCILLOS	Jesús Gómez Muñoz	PP	No
CARDIEL DE LOS MONTES	Pedro Casado Molina (Independiente)	PSOE	No	MADRIDEJOS	José Antonio Contreras Nieves	PSOE	Sí
CARMENA	Marcial García Fernández	PSOE	Sí	MAGÁN	José Luis Martínez García	PP	Sí
CARPIO DE TAJO (EL)	Isidoro Gallardo Esteban	PSOE	No	MALPICA DE TAJO	Santiago Huertas Bautista	PSOE	No
CARRANQUE	Amelia María Guzmán Rodríguez	PP	No	MANZANEQUE	Francisco Rodríguez Núñez	PSOE	No
CARRICHES	Isidro Castaño del Pino	PP	Sí	MAQUEDA	Andrés Congosto Rodríguez	PSOE	Sí
CASAR DE ESCALONA (EL)	Israel Roberto Pérez Jiménez	PP	Sí	MARJALIZA	Román Jesús Jiménez Romeral	PP	Sí
CASARRUBIOS DEL MONTE	Jesús Mayoral Pérez	PSOE	Sí	MARRUPE	Elisa Isabel Hernández Vázquez	PP	Sí
CASASBUENAS	Juan Antonio Camuñas Medina	PP	No	MASCARAQUE	Enrique Ovilo Muñoz	PSOE	No
CASTILLO DE BAYUELA	Julia Fernández Cerrillo	PP	Sí	MATA (LA)	Indalecio Ferrero Martín	PP	Sí
CAZALEGAS	Francisco Javier Blanco Guerrero	PP	Sí	MAZARAMBROZ	José Manuel Martín Aparicio	PSOE	Sí
CEBOLLA	Silvia Díaz del Fresno	PSOE	Sí	MEJORADA	José Carlos Sánchez Blázquez	PSOE	Sí
CEDILLO DEL CONDADO	Luis Andrés Martín Carrasco	Cs	Sí	MENASALBAS	Marina García Díaz Palacios	PP	Sí
CERRALBOS (LOS)	Andrés Gómez García	PP	No	MENTRIDA	Alfonso Arriero Barberán	PSOE	Sí
CERVERA DE LOS MONTES	Pedro Pérez Pérez	PP	Sí	MESEGAR DE TAJO	José Luis Arrogante Collado	PSOE	Sí
CHOZAS DE CANALES	Antonio Antúnez Benítez	QUEREMOS	No	MIGUEL ESTEBAN	Pedro Casas Jiménez	PP	Sí
CHUECA	Santiago Sánchez Galán	PSOE	Sí	MOCEJÓN	María Concepción Cedillo Tardío	PP	No
CIRUELOS	Ángel Luis del Sol Aguirre	PSOE	No	MOHEDAS DE LA JARA	Pedro Antonio de la Fuente Krauss	PSOE	No

y alcaldesas repite

El resto se lo reparten entre Ciudadanos -que logra 5 municipios-, UP y grupos independientes.

MUNICIPIOS	Alcalde	Partido Político	Repite	MUNICIPIOS	Alcalde	Partido Político	Repite
MONTEARAGÓN	Teodoro Jiménez Pérez	PSOE	Sí	SANTA ANA DE PUSA	Serafin Diego Esteban	PSOE	Sí
MONTESCLAROS	José Joaquín Manzanos Muñoz	PSOE	Sí	SANTA CRUZ DE LA ZARZA	Tomás Lorenzo Martínez	PSOE	Sí
MORA	Emilio Bravo Peña	PP	No	SANTA CRUZ DEL RETAMAR	Ángel Martín Montero	PP	No
NAMBROCA	Víctor Botica García	PSOE	Sí	SANTA OLALLA	Pedro Congosto Sánchez	PP	Sí
NAVA DE RICOMALILLO (LA)	Rufino Muñoz García	PSOE	Sí	SANTO DOMINGO-CAUDILLA	Silvia del Olmo Silvestre	PSOE	Sí
NAVAHERMOSA	María del Carmen Sánchez Fernández	PP	Sí	SARTAJADA	Luis Alberto Fernández Blázquez	PP	Sí
NAVALCÁN	Jaime David Corregidor Muñoz	PSOE	Sí	SEGURILLA	Pablo Barroso Corrochano	PP	Sí
NAVALMORALEJO	Francisco Javier Pulido Toledano	PSOE	Sí	SESEÑA	Silvia Fernández García	PSOE	No
NAVALMORALES (LOS)	Antonio Talavera Martín	PSOE	No	SEVILLEJA DE LA JARA	Faustino Ollero Sánchez	PP	Sí
NAVALUCILLOS (LOS)	José Ángel Pérez Yepes	PP	Sí	SONSECA	Sergio Mora Rojas	PSOE	No
NAVAMORCUENDE	Luis Mariano Valdés-Padrón Sánchez	PP	Sí	SOTILLO DE LAS PALOMAS	Fernando Resino Carrillo	PP	No
NOBLEJAS	Agustín Jiménez Crespo	PSOE	Sí	TALAVERA DE LA REINA	Agustina García Élez	PSOE	No
NOEZ	José Antonio Ruiz Cerdeño	PSOE	No	TEMBLEQUE	Jesús Fernández Clemente	PSOE	Sí
NOMBELA	Carlos Gutiérrez Prieto	PSOE	Sí	TOBOSO (EL)	María del Pilar Arinero Gómez	PP	Sí
NOVÉS	José Hernández García	PSOE	Sí	TOLEDO	Milagros Tolón Jaime	PSOE	Sí
NUMANCIA DE LA SAGRA	Juan Carlos Sánchez Trujillo	PP	No	TORRALBA DE OROPESA	Jesús Sánchez Moreno	PP	Sí
NUÑO GÓMEZ	Julián González Sánchez	PSOE	Sí	TORRE DE ESTEBAN HAMBRÁN	Aránzazu Fernández Merino (Independ.)	PSOE	No
OCAÑA	Eduardo Jiménez García	PSOE	No	TORRECILLA DE LA JARA	Carlos Martín González	PP	No
OLÍAS DEL REY	María del Rosario Navas Cabezas	PSOE	No	TORRICO	David Sánchez Ávila	PP	Sí
ONTÍGOLA	María Engracia Sánchez Ruiz	PSOE	No	TORRIJOS	Anastasio Arevillo Martín	PSOE	No
ORGAZ	Tomás Villarrubia Lázaro	PSOE	Sí	TOTANÉS	Salvador Juan Antonio Barba Payo	PP	No
OROPESA	Juan Antonio Morcillo Reviriego	PSOE	Sí	TURLEQUE	María del Pilar Martín Álvarez	PP	Sí
OTERO	Fernando Pedro Chouciño Rivera	PSOE	No	UGENA	Félix Gallego García	PSOE	No
PALOMEQUE	Juan de Dios Pérez García	PSOE	No	URDA	Manuel Galán Moreno	PP	No
PANTOJA	Julián Torrejón Moreno (Independiente)	PP	No	VALDEVERDEJA	Juan José Moreno Bravo	PP	Sí
PAREDES DE ESCALONA	Marín González Gómez	PSOE	Sí	VALMOJADO	Jesús Agudo López	PP	Sí
PARRILLAS	Juan Lozano Gómez	PP	No	VELADA	José Luis Cebadera Amigo	PSOE	Sí
PELAHUSTÁN	Ramón García-Soto Giménez	PSOE	Sí	VENTAS CON PEÑA AGUILERA	Luis Celestino de la Vega	PP	Sí
PEPINO	Inocencio Gil Resino	PP	Sí	VENTAS DE RETAMOSA (LAS)	Rubén Abrales Solana	INDEPENDIENTE	Sí
POLÁN	Pedro Cano Gómez	PP	No	VENTAS DE SAN JULIÁN (LAS)	Federico Arroyo Amor	PSOE	Sí
PORTILLO DE TOLEDO	María José Ballesteros Recio	PSOE	No	VILLA DE DON FADRIQUE (LA)	Macarena Aguado Sepúlveda	PSOE	No
PUEBLA DE ALMORADIEL (LA)	Alberto Tostado Cicuéndez	PSOE	Sí	VILLACAÑAS	Jaime Martínez Jiménez	PSOE	No
PUEBLA DE MONTALBÁN (LA)	Ismael Pinel de la Cruz	PSOE	No	VILLAFR. DE LOS CABALLEROS	Julián Bolaños Pozo	PSOE	Sí
PUEBLANUEVA (LA)	Pedro Gómez de la Hera	PSOE	Sí	VILLALUENGA DE LA SAGRA	Carlos Casarrubios Ruiz	PSOE	No
PUENTE DEL ARZOBISPO (EL)	Clara Isabel Casas Toledano	PP	No	VILLAMIEL DE TOLEDO	María Cristina del Álamo Ortiz	PSOE	No
PUERTO DE SAN VICENTE	Felicidad Oliva Gómez	PSOE	Sí	VILLAMINAYA	Raúl Pingarrón Crespo	PSOE	Sí
PULGAR	Rubén Calvo García	PSOE	Sí	VILLAMUELAS	Carolina Alonso Fernández	PP	No
QUERO	José Rubén Torres Moratalla	PSOE	Sí	VILLANUEVA DE ALCARDETE	María Dolores Verduguez Flores	PSOE	Sí
QUINTANAR DE LA ORDEN	Juan Carlos Navalón López-Brea	PSOE	No	VILLANUEVA DE BOGAS	José Miguel Rodríguez Martín	PP	No
QUISMONDO	José Eugenio del Castillo Fernández	PP	Sí	VILLAREJO DE MONTALBÁN	Salvador Aguilar García de las Hijas	PSOE	Sí
REAL DE SAN VICENTE (EL)	Jorge Luis Martín Sánchez	PSOE	Sí	VILLARRUBIA DE SANTIAGO	María Concepción Monzón de Gracia	PSOE	Sí
RECAS	Eliseo Ocaña García	PSOE	No	VILLASECA DE LA SAGRA	Jesús Hijosa Lucas	PP	Sí
RETAMOSO DE LA JARA	Ángela Sanguino Sanguino	PP	No	VILLASEQUILLA	Elena Fernández Díaz	PP	Sí
RIELVES	Luis Vicente Arellano García Arcicóllar	PSOE	Sí	VILLATOBAS	María Gema Guerrero García-Agustino	PP	Sí
ROBLEDO DEL MAZO	Ana Belén Galán Élez	PP	Sí	VISO DE SAN JUAN (EL)	José Manuel Silgo Navarro	PSOE	Sí
ROMERAL (EL)	Francisca Polán Hijosa	PP	No	YEBENES (LOS)	Jesús Pérez Martín	PSOE	No
S. BART. DE LAS ABIERTAS	Esteban Benito Blázquez Pascual	PSOE	Sí	YELES	María José Ruiz Sánchez	PSOE	Sí
SAN MARTÍN DE MONTALBÁN	Asunción Gerna Calderón Roizo	PSOE	No	YEPES	Tomás Manuel Arribas Ruiz	PP	No
SAN MARTÍN DE PUSA	Alberto Lucero Pinto	PSOE	Sí	YUNCLER	Luis Miguel Martín Ruiz	PSOE	Sí
SAN PABLO DE LOS MONTES	Belén Jiménez Comendador	PP	No	YUNCLILLOS	Miriam Dorado Muñoz	PSOE	No
SAN ROMÁN DE LOS MONTES	Francisco Sánchez Pérez	PSOE	Sí	YUNCOS	María José Gallego Ruiz	PSOE	Sí

DIPUTACIÓN PROVINCIAL | ELECCIÓN DE DIPUTADOS

Comendador gana a Martín la votación por el puesto de diputado de Ciudadanos

El concejal de Toledo obtuvo ayer 27 de los 48 votos de los ediles del partido judicial de Toledo e Illescas y será el representante de la formación en la Diputación

J. M. / TOLEDO

El concejal del Ayuntamiento de Toledo Julio Comendador resultó ayer elegido como diputado por Ciudadanos en la Diputación Provincial, tras ser votado mayoritariamente por los concejales de la formación naranja en el partido judicial de Illescas-Torrijos frente a Luis Andrés Martín, alcalde de Cedillo del Condado y quien había ejercido ese cargo parte de los cuatro años anteriores tras suplir al fallecido Antonio López.

A las 19 horas, concluyó el tiempo de las votaciones con 27 apoyos para Comendador por 21 para Martín. Del medio centenar de ediles, sólo dos se quedaron sin elegir porque no se encontraban en la provincia por vacaciones. Se ha tratado de un proceso excepcional en la Junta Electoral de Zona con un solo precedente.

Comendador agradeció en declaraciones a este diario la transparencia en este proceso de Martín. La votación se efectuó en la Junta Electoral de Zona, en la sala de comparencias del Juzgado de Primera Instancia e Instrucción número 4 de Toledo. Allí llegaron con cuentagotas los concejales de Ciudadanos del partido judicial de Illescas y Toledo. Frente a la urna, disponían de la lista de Comendador o la de Martín (cada uno con un grupo de suplentes) para elegir



Un concejal de Ciudadanos vota en la mesa colocada en la Junta Electoral de Zona. / YOLANDA LANCHÁ

al representante de la formación en los próximos cuatro años.

La votación se esperaba reñida porque los candidatos aspiraban al puesto después de presentar avales que se correspondían al menos con un tercio de los ediles del partido judicial, por lo que cada uno entregó como mínimo 17.

Comendador figurará como único representante de la formación naranja entre los diputados provinciales tras los comicios del 26 de

mayo que dejaron al PSOE con mayoría absoluta. De esta manera, este cargo político no tendrá tanta relevancia como en los cuatro años anteriores de gobierno de Álvaro Gutiérrez.

«Cuando Ciudadanos decía que venía a regenerar la política, también lo hacía en estos pequeños detalles», afirmó a este diario Comendador en los juzgados durante el tiempo de las votaciones y negó cualquier división en la formación

naranja. Así, apostilló: «Son dos propuestas con un planteamiento político distinto, pero la idea es que esta regeneración que tenemos en Ciudadanos plantearla en la Diputación».

Al respecto, Comendador recordó que el partido mantiene la idea de que desaparezcan las diputaciones provinciales o que se extiendan con un planteamiento diferente. «Llevo como bandera que desaparezcan las diputaciones. Me enor-

DECLARACIONES

JULIO COMENDADOR
CONCEJAL DE CIUDADANOS

«Llevo como bandera que desaparezcan las diputaciones. Me enorgullezco de ella, aunque la idea no es que desaparezcan como tal las diputaciones, sino buscar modelos mancomunados que sean más eficaces»

«Los pueblos pequeños siempre han visto la Diputación Provincial como una tabla de salvación, pero desde Ciudadanos hemos hecho un análisis y hemos visto que hay mucho dinero que se pierde en esta institución»

«Ha sido un proceso muy tranquilo y han votado todos los concejales que estaban en la provincia. Tengo que agradecer a Luis la transparencia»

gullezco de ello. La idea no es que desaparezcan como tal, sino buscar modelos mancomunados que sean más eficaces», aseveró a continuación.

En este sentido, subrayó que los pueblos más pequeños «siempre han visto la Diputación como una tabla de salvación, pero desde Ciudadanos hemos hechos un análisis y hemos visto que hay mucho dinero que se pierde en esta institución».

SESEÑA | GOBIERNO EN EL AYUNTAMIENTO

Ciudadanos asumirá dos concejalías tras el acuerdo de gobernabilidad con el PSOE

El documento, que incluye 50 medidas, maneja la puesta en marcha de una RPT, una solución al problema con la Policía Local y la recuperación del paraje natural de Sotojembleque

LT / TOLEDO

El grupo municipal de Ciudadanos en la localidad de Seseña ha alcanzado un acuerdo de gobernabilidad con PSOE. En el documento, que incluye más de 50 medidas, se refleja la línea de trabajo que guiará la acción municipal para los próximos cuatro años. «Hemos querido poner al ciudadano en el centro de nuestras políticas», comentó Juan López, portavoz de Cs, quien añadió que

«entre nuestras prioridades están la puesta en marcha de una RPT para conocer cómo podemos hacer más eficiente nuestra gestión municipal, la necesidad de tomar medidas para resolver la situación del cuerpo de la Policía Municipal, o el impulso al comercio local».

Además, López destacó la capacidad de diálogo de ambos partidos políticos para «plasmear en este documento aquellas medidas que tenemos en común y que aparecían

en los dos programas electorales. Y también, aquellas que para nosotros han sido una prioridad», dijo el edil.

Entre estas iniciativas, se encuentran la inclusión de una propuesta para potenciar una Semana de la Historia de Seseña, con especial mención a el Castillo de Puñonrostro, y la recuperación del paraje natural de Sotojembleque.

Por otro lado, y gracias a este acuerdo, el grupo municipal de Ciudadanos que tras los comicios del

26M obtuvo tres concejales se hará cargo de las concejalías de Seguridad Ciudadana y Movilidad, que dirigirá Juan López, y también, de Sanidad y Bienestar Social, que gestionará Verónica Soto.

Finalmente, López quiso mostrar su disposición a «trabajar codo con codo con el resto de formaciones políticas, con el conjunto de los vecinos con el único objetivo de que Seseña sea una localidad para todos».



Los representantes de Ciudadanos.